
Bonjour à tous, 

Le  club  d’échecs  de  Saint-Maur,  association  1901,  à  but  non  lucratif,  composé  des  bénévoles
rassemblés par leur passion commune a un peu plus de 40 ans et s’est vraiment développé depuis
une dizaine d’année comme en atteste ce graphique infra 

Nous  avons  la  chance  d’avoir  une  équipe  de  bénévoles  (membres  du  bureau  et  parents)
extrêmement dynamique. Si tout n’est pas parfait, nous recherchons cependant constamment de
nouvelles pistes d’améliorations ou essayons d’être le plus résilient possible comme en témoigne
notre offre pendant cette période de confinement qui est unique dans les 900 autres clubs français. 

Reste que néanmoins, nous devons toujours progresser et vous proposer le meilleur. C’est pourquoi,
nous vous avons fait parvenir un questionnaire de 17 questions.

Suite à l’envoi de ce dernier à nos 250 adhérents, nous avons donc eu 49 réponses. 

C’est un très bon retour et vraiment, nous remercions chacun d’entre vous car vos réponses et vos
remarques vont évidemment nous aider à nous améliorer. 

Nous vous partageons maintenant les résultats de ce questionnaire qui sera pour nous une base de
travail  avec  déjà  quelques  pistes  que  nous  pourrions  mettre  en  place.  Vous  pouvez  bien  sur
continuer à nous envoyer des suggestions voire à participer à leur mise en place. 

__________________________________________

QUESTION 1 

Nous voulions voir l’érosion au fil des ans de nos adhérents. 



Il y a plus de 30% des répondants qui sont au club depuis plus de 3ans, ce qui montre un noyau dur
de fidèles  important qui  peuvent accompagner les  nouveaux adhérents.  Cette question est  sans
doute également biaisée par les packs confinement qui augmentent les – de 1 ans. 

__________________________________________

QUESTION 2 

Nous  constatons  également  que  30%  de  nos  adhérents  sont  en  fratrie.  Conscient  du  coût  des
activités, nous en avons toujours tenu compte dans nos grilles tarifaires et nous continuerons bien
évidemment à proposer une remise pour les familles. 

__________________________________________

QUESTION 3 

Nous voulions savoir par quels canaux vous aviez connu le club. 



Il en ressort que les deux premiers canaux sont : 

- les écoles où nous sommes très présents soit pendant la pause méridienne soit en atelier
soleil et aussi via les tournois scolaires

- Le « bouche à oreille ».  

Cela nous conforte dans notre volonté de développement par les écoles et aussi nous l’espérons du
dynamisme du club qui incite à en parler autour de soi.

La démarche spontanée d’aller sur un site ou un réseau social ne sont pas les premiers canaux.  Nous
félicitons  donc  le  travail  de  fond  de  nos  entraîneurs  et  notamment  Philippe  qui  fait  un  travail
d'apprentissage de qualité dans les écoles et cela avec toujours la même passion depuis 15 ans. 

__________________________________________

QUESTIONS 4 & 5

Nous voulions également voir si nos élèves habituels continuaient à suivre des cours par internet.
C’est le cas pour la majorité d’entre eux. Les 20 % qui suivent juste les cours par internet sont nos
nouveaux adhérents depuis le confinement. Pour nos élèves qui ne suivent pas les cours, diverses
raisons sont évoquées : 

- Autres activités à gérer (piano, école)

- Joue mais sur une autre plate-forme 

- Changement de rythme lié au confinement

- Saturation car trop de cours

- Problème organisationnel & perte des mails 



__________________________________________

QUESTION 6 

Nous  voulions  savoir  comment  vous  aviez  connu  le  pack  «confinement»  Et  les  2/3  des  retours
indiquent l’avoir  connu via le site et via d'autres canaux électroniques à plus de 90% ce qui  est
logique en cette période de confinement 

__________________________________________

QUESTION 7 

Nous voulions également connaître vos préférences en termes de jours de cours sans affiner en
termes d'horaire.

 Nous proposons actuellement  et  en présentiel  des  cours  les  mardi,  vendredi  et  samedi  plus  le
mercredi chez notre partenaire de Joinville pour un public plutôt débutant. 



Si le samedi remporte un franc succès ainsi que le vendredi et le mercredi après-midi, il s’avère que
le dimanche matin n’est pas un jour à négliger et pourrait permettre à certain de pratiquer les échecs
le dimanche et une autre activité le samedi. Ayant la totale jouissance de nos salles, nous verrons si
cette piste peut être intéressante et pourrait en même temps s’articuler avec les cours en ligne et les
tournois en présentiel qui durent souvent toute la journée le dimanche. 

__________________________________________

QUESTION  8 

Le confinement n’aura pas eu que des aspects négatifs puisqu’il nous a obligé à être créatif et offrir
une offre Cours/Exercices/Tournois très rapidement.

 Cette formule a été majoritairement appréciée comme en témoigne le graphique ci-dessous. Reste
que nous avons conscience de ses lacunes et que nous allons retravailler ce pack pour la rentrée pour
offrir à la fois du présentiel et des cours à distance. 



__________________________________________

QUESTION 9 & 10

Nous vous demandions ensuite si vous aviez connaissance de «eLearnchess».

 La plateforme est connue par 9 personnes sur 10. Pour rappel, eLearnchess est le résultat d’une
demande de notre entraîneur Philippe à un informaticien adhérent, Richard, qui fait cela sur son
temps libre et par passion. Leur étroite collaboration a permis il y a peu de temps de mettre en ligne
cet outil dont le principal  atout est le suivi quotidien et personnalisé de chaque enfant au travers
d’exercices ciblés sur son niveau (notre base contient à fate près de 8000 exercices). 

Là  encore,  cet  outil  est  un  atout  énorme  pour  la  progression  et  une  offre  unique  à  notre
connaissance.  Il  est  récent  et  va  encore  s’améliorer  (en  fonction  aussi  du  temps  que  pourra  y
consacrer encore Richars).

Vous nous avez donné un ensemble de propositions très concrètes dans l’amélioration de cet outil.
Nous allons évidemment les soumettre à Richard et Philippe. Nous verrons avec eux ce qu'il  est
possible de faire et nous essaierons de communiquer de façon transparente au fur et à mesure des
nouvelles versions. 

__________________________________________

QUESTIONS 11 & 12 

Nous voulions être sûr que vous saviez que les cours particuliers étaient possibles en présentiel ou
via Skype. 

Nous pensons que le jeu d’échecs est comme un instrument de musique et les exercices et cours des
partitions. A ce titre, il faut sans cesse étudier ses gammes.



C’est pourquoi, les cours individuels sont un complément indispensable à un certain niveau pour
progresser plus vite, détecter ses faiblesses, éviter de prendre des mauvaises habitudes difficiles à
perdre et avoir un interlocuteur de confiance et rassurant qui suit votre progression.

Près de la moitié d’entre vous l’ignoraient et plusieurs étaient intéressées. Ces personnes seront
contactées prochainement. Nota bene : ces prestations ne sont pas fournies par le club.

__________________________________________

QUESTION 13

La question portait sur votre sentiment pour nos salles de cours.

En préambule, les salles précédentes, rue du Dr Roux étaient mutualisées, soumises à la présence
d’un  gardien,  n’étaient  pas  accessible  pendant  les  vacances  scolaires  et  avaient  un  coût  2  fois
supérieur à la subvention municipale. 

Nous avons donc œuvré il y a 1 an pour trouver 2 salles à Arromanches. Nous remercions au passage
les bénévoles qui sont venu peindre, poser du parquet, installer des tables et chaises pour essayer
d’accueillir au mieux les élèves. Ses 2 salles sont maintenant totalement à nous, moins chères et nous
permettent d’envisager une modulation de nos cours comme nous le souhaitons. 

Au  niveau  du questionnaire,  certaines  remarques reviennent.  Si  la  plupart  trouve  les  salles  très
correctes ou globalement satisfaisantes, il apparaît qu’elles peuvent être trop petites pour certains
cours. 

Nous avons conscience de cela et plusieurs pistes sont envisageables. Par exemple :

 Réduire le nombre d’enfants par cours  

 Etendre la plage des cours en termes d'horaires ou de cours notamment le dimanche matin



 optimiser les cours entre les deux salles

 Mettre en place des cours via internet

Vous  nous  avez  fait  remonter  également  pour  certain,  un  problème  de  luminosité.  Vous  avez
parfaitement raison. Malheureusement et à moins de se mettre en quête d’autres salles pour un
coût maîtrisé, ce point là sera difficile à traiter. 

D’un point de vue technique, nous verrons également si nous pouvons mettre un projecteur dans la
seconde salle.

La mise en place d’un coin connecté est en cours de reflexion, 4 ordinateurs ont été offert au club
mais des ajustements techniques restent à faire. Nous disposons également d’une connexion wifi
fonctionnelle.  

__________________________________________

QUESTIONS 14 & 15 

Nous voulions également connaitre les canaux par lesquels vous trouviez de l’information. 

2 personnes sur 3  trouve l’info sur le site du club ou via Whatsapp. A notre avis, chacun des deux à
des avantages et inconvénients et n’ont pas la même fonction d’où le maintien des deux canaux de
communication  ;

Whatsapp est très pratique car instantanée avec une alerte sur votre portable dès l’arrivée d’une
information. 

Par contre, l’information, qu’elle soit importante ou futile va se noyer rapidement dans le flot des
posts  avec  les  pertes  que  cela  engendre  si  l'information  était  importante.  Typiquement  en  ce
moment, les liens et MDP des tournois que nous devons reposter sans cesse pour que chacun puisse
les retrouver. 

Le site  par contre est plus statique, permets de délivrer des articles de fond ou des informations
importantes qui restent visibles longtemps car personne n'y a accès.  

Par contre et à ce stade, vous n’avez pas d'alerte si nous y postons une nouvelle information. Il y a
bien sûr la newsletter mais elle est mensuelle et non instantanée. 

Aussi et pour tenir compte de vos remarques, nous allons réfléchir à la mise en place d'alertes  lors
d’une nouvelle information sur le site. 

Nous en profiterons également pour donner un petit coup de lifting et d’optimisation sur les onglets,
sur la différentiation enfants/adultes etc. 

Pour les spécialistes, le site est un CMS composé de plusieurs API (Compta, mailing, base adhérents,
Evénements, boutique, Agenda, site). Nous pouvons parfaitement désactiver une API et raccrocher
un joomla, wordpress etc qui génèrent des alertes. 



__________________________________________

QUESTION 16 

Nous voulions également savoir si  nos temps de réponses étant satisfaisant pour répondre à vos
questions ou vous renseigner de façon générale. C’est globalement bon/très bon à 90% avec un seul
soucis que nous avons résolu. Nous essaierons de faire mieux la prochaine fois.

__________________________________________

QUESTION 17 

Cette dernière question était totalement ouverte et ce sont toujours des questions intéressantes car
les points remontés vous obligent à vous remettre en question et vous améliorer. Si certains petits
points sont techniques et concernent à nouveau eLearnchess, d’autres remarques reviennent et vont
nous permettre d’ajuster nos offres pour être meilleur.



Les outils des réseaux sociaux utilisés actuellement sont par nature difficilement contrôlables. Les
tchat sont utilisés parfois de façon inapproprié (nous veillons à ce qu’il  y ait toujours un prof ou
membre  du  bureau  durant  les  tournois  pour  surveiller),  les  cours  Skype  sont  parfois  un  peu
confondus avec une réunion entre copains/copines. Il est clair que cela n’est pas admissible car cela
perturbe les cours. Nous veillons à rappeler à l’ordre certains élèves mais la période explique aussi en
grande partie ces comportements. 

Pour la pérennisation de ces offres à distance, nous savons devoir améliorer certaines choses, peut-
être mieux s’approprier les outils, mieux séparer les cours adultes et jeunes dont les attentes d’un
cours diffèrent.

Les réflexions peuvent également être valable en présentiel et nous allons réfléchir à ajuster certains
fonctionnement en particulier avec nos coachs .

Nous remercions chacun d'entre vous pour ses retours toujours constructifs et nous vous souhaitons
un bon week-end. Prenez soin de vous. 

Le bureau 

 


